

**BULLETIN MENSUEL**

de

**l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing***Fondée le 20 Juin 1913*

Administration et Correspondance : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, MORET-SUR-LOING (Seine-&amp;Marne)

Chèques postaux : Paris 569,34

Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 15 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.

828 Membres

**EXCURSION DU DIMANCHE 10 FÉVRIER 1935****Visite de l'établissement de Pisciculture  
du Moulin de Grattereau**

Le rendez-vous est fixé à 14 h. 45 exactement devant le Moulin. Les collègues arrivant de la direction de Nemours ont un train qui les amènent à 13 h. 30 en gare de Montigny.

Les collègues arrivant de la direction de Moret ont un train (départ de Moret 12 h. 18) qui les amènent à Montigny à 12 h. 27.

Retour : Départ gare de Montigny, direction Moret : 18 h. 30.  
direction Nemours : 18 h. 42.

**AVIS IMPORTANTS**

Afin de faciliter la tâche du Trésorier, certains collègues ont bien voulu assumer la responsabilité de recevoir dans leur région les cotisations annuelles et remettre les cartes de l'année.

Champagne-sur-Seine : M. Georges PANIER, 4, avenue Jean-Jaurès;

Fontainebleau : M. L. WEIL, 87 bis, rue Saint-Merry;

Montargis : M. E. SOUDAN, 1, rue du Bon-Guillaume;

Moret : M<sup>me</sup> Germaine BATELOT, rue des Rogeries.

Ces dispositions n'empêchent nullement d'adresser directement les cotisations au siège de l'Administration.

Suivant des mesures adoptées par le Conseil d'Administration, les publications seront désormais retenues par le Trésorier pour tous les collègues qui n'auraient pas soldé leur cotisation de l'année en cours au plus tard au mois d'avril.

Tout collègue adressant sa démission en fin d'année, à la suite d'une réclamation du Trésorier, sera radié s'il n'est pas en

règle avec la caisse. Le fait d'accepter les publications constitue un engagement vis-à-vis de la Société.

Il importe, dans un but d'économie, de limiter strictement le tirage des publications aux besoins de l'Association.

\*

\*\*

Le fascicule VII des *Travaux des Naturalistes* est actuellement à l'impression et contiendra deux études très importantes; la première de M. le D<sup>r</sup> Henri DALMON, sur « Les gros Mammifères de la Forêt de Fontainebleau », la seconde de M. E. SÉGUY sur « Les parasites des gros Mammifères de la Forêt de Fontainebleau ».

Ce fascicule qui portera la date 1935 sera cédé aux collègues au prix de souscription de 10 francs, prix qui sera par la suite porté à 20 francs pour les personnes étrangères à l'Association et à 15 francs pour les collègues. On peut s'inscrire dès maintenant.

Pour faciliter aux collègues nouveaux, l'acquisition de la collection des *Travaux*, véritable anthologie scientifique de la Forêt de Fontainebleau, le Conseil a décidé de céder quelques collections des six premiers fascicules pour la somme totale de soixante francs.

---

### Séance du 13 janvier 1935, à Moret-sur-Loing

Présidence de M. L. WEIL, vice-président

Le Président présente les excuses de M. R. GAUTHIER, président pour 1935, et donne lecture de l'allocation suivante :

MESDAMES, MESSIEURS, MES CHERS COLLÈGUES,

Je dois d'abord vous présenter mes excuses. Mon devoir était de venir avec vous aujourd'hui, mais des nécessités impérieuses m'en ont empêché.

J'éprouve quelque gêne à accepter la présidence après des collègues hautement qualifiés. Mais lorsque je considère la longue liste des adhérents, je vois qu'il y a beaucoup de collègues peu ou points spécialisés. Je suis de ceux qui sont venus aux Naturalistes, non en savant, mais en curieux. Et c'est parce que j'ai constaté chez nous la plus grande camaraderie que j'ai accepté la

présidence. « Connaître son pays » c'est un programme clair, un mot de ralliement agréable, une charte féconde, une plate-forme solide.

La première excursion à laquelle j'ai assisté fut celle de Fay-lès-Nemours, le 9 mai 1926. Je me souviens que ce jour-là, comme nous causions d'excursions dans le Gâtinais, des collègues me dirent d'un air dédaigneux : « En Seine-et-Marne, oui; mais le Loiret n'est pas pittoresque du tout ». Ces collègues ont d'ailleurs quitté l'Association. Je le regrette pour eux, car depuis ce temps il y a eu 26 excursions organisées dans le Loiret, soit à peu près 3 chaque année.

Soyez assurés que je n'ai aucun chauvinisme local. Mais je tiens à souligner que notre champ d'études se répartit sur 3 départements : la Seine-et-Marne, le Loiret, l'Yonne. Nous devons l'étudier consciencieusement dans son ensemble. La tâche est d'ailleurs fort agréable et jamais finie; elle nous réserve encore bien du plaisir pacifique et sain.

Certes le Loiret n'a pas la grandeur pittoresque de la Bretagne ou des bords du Rhin. Mais d'abord, qu'est-ce que le pittoresque? On pourrait discuter longuement sur ce sujet sans autre résultat que perdre son temps. Nous avons trouvé, au cours de nos excursions, des coins délicieux; nous y avons passé de bonnes journées au grand air; nous sommes revenus fort contents, que demander de plus? Je vais peut-être vous importuner, mais je ne puis résister au plaisir de vous rappeler rapidement ces 26 excursions et de confondre ainsi nos ex-collègues, si difficiles et connaissant si mal leur pays.

C'est, en 1926, Ferrières, si riche en souvenirs historiques, et la vallée de la Cléry, puis Lorris, la « grand'forêt d'Orléans », ses étangs, la fontaine le Roi et la fontaine la Reine, enfin Cepoy et la forêt de Montargis avec sa parure automnale.

En 1927, c'est Nargis et les bords du canal, et La Bussière-Arrabloy, sur les confins boisés et aimables de notre secteur.

En 1928, j'avais le plaisir de vous accueillir à Solterre, et en septembre, la forêt de Montargis vous ayant tentés, vous êtes retournés à Paucourt.

En 1929, c'est à nouveau Nargis, puis, en autocar, le circuit des menhirs et polissoirs avec centre à La Selle-sur-le-Bied, enfin Cortrat et Pressigny-les-Pins.

En 1930, Girolles avec son atelier fameux et son dolmen nouveau.

En 1931, Dordives et le château féodal du Metz, Nogent-sur-Vernisson, le beau parc de Praslins et la magnifique école des Barres, avec ses floraisons de mai, un nouveau circuit en autocar, avec Chantecoq comme centre, la région de Varennes-Changy, révélation pour plusieurs préhistoriens.

En 1932, c'est Montargis, la forêt, le lieu antique des Closiers et la terrasse du château, puis l'école d'agriculture du Chesnoy, ensuite Gy-les-Nonains; nous avons trop négligé jusqu'ici la vallée du plus grand affluent du Loing, puis Bellegarde, le grand étang de la Vallée à Combreaux, et près de là, les meutes de chasse, enfin Boismorand en octobre, le pays du gibier et des champignons.

En 1933, la forêt de Montargis au printemps, les trois canaux près du groupement industriel de Vésines et la recherche de l'Oiseau bleu (ou de l'Oiseau blanc, saura-t-on jamais?), Conflans-sur-Loing, charmant village situé à un point très important de notre bassin, Triguères, Douchy, et la vallée d'Ouanne.

Enfin 1934, Montcresson, avec Breuzy en aval et La Forêt en amont, le grand circuit en autocar par les marais de Sceaux, Gaubertin, Beaune-la-Rolande, Boiscommun, les sources de la Bezonde en forêt, et pour finir Amilly-Conflans.

Il est bon parfois, en ces jours d'hiver, de jeter un regard en arrière et d'évoquer ainsi des souvenirs agréables et variés. Il me reste, en terminant, à formuler un souhait : c'est que le troisième morceau de notre chère vallée du Loing, celui qui s'étend sur l'Yonne, ne soit plus une tache noire, un pays où l'on ne va pas. Je sais que le problème des communications rend les excursions difficiles, mais ce problème n'est pas insoluble. Et ce n'est pas trahir un secret que de dire que beaucoup d'entre-nous verraient ou reverraient volontiers les sources du Loing. Je serais très désireux que ce pieux pèlerinage ait lieu en 1935.

R. GAUTHIER.

De chaleureux applaudissements accueillent l'allocution présidentielle.

**Admission** des Membres présentés à la séance précédente.

**Présentations.** — M. Michel BADET, docteur en Pharmacie, Périers (Manche), présenté par M. Henri HÉDOU; commissaires-rapporteurs : M. E. BRU et le D<sup>r</sup> M. ROYER.

M. Raymond BONNET, docteur en Médecine, 38, rue du Quatre-Septembre, Thomery (Seine-et-Marne), présenté par M. A. CAILLOUX; commissaires-rapporteurs : MM. A. CHOLOT et le D<sup>r</sup> M. ROYER. — *Mycologie*.

M. Georges CHAINTREAU, rue du Maréchal-Foch, Champagne-sur-Seine (Seine-et-Marne), présenté par M. Pierre RICHARD; commissaires-rapporteurs : M. M. CHAUMETTE et R. COMBE.

M. André DAVID, typographe, 3, Cour du Couvent, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. le D<sup>r</sup> M. ROYER; commissaires-rapporteurs : MM. M. DALLIER et Maurice MORINET.

M. Joseph LAUBIE, propriétaire du Café du Commerce, 41, Grande-Rue, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. le D<sup>r</sup> M. ROYER; commissaires-rapporteurs : M<sup>me</sup> Gilberte BATELOT et M. Maurice MORINET.

M. Georges MÉTIVET, instituteur, Bellegarde (Loiret), présenté par M. R. GAUTHIER; commissaires-rapporteurs : MM. N. CHAUVET et P. MARLIN.

**Exonération.** — M. Jean JAULT s'est fait inscrire en qualité de Membre à vie.

**Distinction honorifique.** — M. Fernand GREGH vient d'être promu Commandeur de la Légion d'Honneur.

**Subventions.** — Le Trésorier annonce qu'il vient de recevoir une subvention de cinquante francs de la Ville de Moret et une autre subvention de la même somme de la Ville de Montigny-sur-Loing.

**Correspondance.** — Notre Membre d'honneur, M. le P<sup>r</sup> Paul LEMOINE, directeur du Muséum national d'Histoire naturelle, invite l'Association des Naturalistes à se faire représenter aux fêtes du *Troisième Centenaire du Muséum* qui se dérouleront à Paris, du 24 au 29 juin 1935.

Les collègues qui désireraient représenter l'Association sont priés de bien vouloir en faire part au Président. La désignation des délégués aura lieu à la séance de mars.

**Changements d'adresse.** — M. G. CHOLET, 22, rue Montrichard, Moret-sur-Loing.

M. et M<sup>me</sup> R. DANIEL, 40, rue du Bac, Immeuble 2, Paris-7<sup>e</sup>.

M. P. DAUDINET, Le Grand Lancy, par Chalette (Loiret).

M. R. GRADVOL, 8-10, place du Commerce, Paris-15°.

M. L. NOUGIER, C.C., Place Henri-IV, Meaux (Seine-et-Marne).

M. Henri SERCENT, « Les Columeaux », par Ferrières (Loiret).

**Démissions.** — MM. ARNOUX, G. CRÉPIN, COQUARD, FRILLEY, GRAVETTE, LANGENFELD, NICOLAY, SIMON, TOURTE et VALLADEAU ont adressé leur démission.

**Radiations.** — MM. H. GOURSAT, MUSITELLI et ZANAROFF sont radiés pour refus de régler la cotisation.

---

### Excursions prévues pour l'année 1935

Février. — Moulin de Grattereau, sous la direction de M. Paul MALHERBE.

Mars. — Les carrières de Darvault, sous la direction de MM. FAUVELAIS et WEIL.

Avril. — Montbouy, sous la direction de M. R. GAUTHIER.

Mai. — La Puisaye, les sources du Loing, sous la direction de MM. le D<sup>r</sup> ROYER et L. WEIL.

Juin. — Fontaine-le-Port, sous la direction de M. MOREL D'ARLEUX.

Juillet. — La Forêt d'Orléans, sous la direction de M. R. GAUTHIER.

Août. — Conflans-sur-Loing, sous la direction de M. R. GAUTHIER.

Septembre. — Villecerf, la Montagne de Trin, sous la direction de M. le D<sup>r</sup> DUCLOS.

Octobre. — Visite des Pressoirs-du-Roy, sous la direction de M. A. CAILLOUX.

Il reste bien entendu qu'en dehors de ces excursions officielles, dont le programme sera détaillé dans chacun des *Bulletins mensuels* précédant l'excursion, le Conseil d'Administration verra toujours avec le plus vif plaisir des excursions de groupe organisées par les divers spécialistes.

Les excursions officielles peuvent constituer des excursions de reconnaissance et les excursions de groupe des excursions de recherches et de récoltes.

Les collègues qui voudront bien prendre l'initiative d'excursions de groupe sont priés d'envoyer le programme un mois à l'avance pour qu'il puisse être imprimé dans le *Bulletin mensuel* en temps utile.

---

### Bibliographie

Michel BADET, Contribution à l'étude de quelques Hyménomycètes de France au point de vue toxicologique, valeur alimentaire et médicamenteuse, avec un Catalogue raisonné des principales espèces de Champignons supérieurs poussant dans la Région de Fontainebleau. — Un vol. in 8° raisin, VIII et 196 pp., Moret, 1934, Impr. Artisanale.

M. le P<sup>r</sup> A. SARTORY de Strasbourg a honoré cet ouvrage d'une préface. Nous ne saurions mieux apprécier cet ouvrage que de citer l'éminent mycologue de Strasbourg : « Il apparaît bien que l'auteur a cherché, et c'est là un grand mérite, de se mettre à la portée du plus grand nombre de ses lecteurs ; il a spécialement étudié la région de Fontainebleau et a eu soin de nous donner un aperçu géologique sur cette région. Dans un « Catalogue raisonné », qui fait suite, il nous indique avec précision les stations principales de champignons énumérées au cours de ce travail. »

On peut se procurer le volume chez notre collègue M. H. HÉDOU, docteur en Pharmacie, 101, rue Jean-Jaurès, Montereau (Seine-et-Marne).

---

### ÉCHANGES - OFFRES - DEMANDES

Notre collègue, M. G. JARRE, 17, rue Tronchet, Paris-8<sup>e</sup>, nous fait part dans une lettre, dont nous reproduisons ci-dessous quelques passages, d'expériences de Radioesthésie et d'une question étymologique qui peuvent intéresser quelques-uns de nos collègues.

« Monsieur le Secrétaire,

« J'ai lu avec beaucoup d'intérêt votre travail sur les recherches et les travaux préhistoriques dans le Bassin du Loing et vous en félicite bien sincèrement.

« M'intéressant tout particulièrement à ces recherches, j'ai pensé de demander à M. TRÈVES (de Moulins), un Maître de la

radioesthésie avec lequel je suis en relations, de m'indiquer les points où, dans les environs de Sorques (Commune de Montigny), je pourrais faire des recherches avec chances de succès.

« M. TRÈVES qui n'est jamais venu dans notre pays m'a demandé de lui envoyer la carte d'Etat-Major de ma région, ce que j'ai fait. M. TRÈVES trouvant la carte à trop petite échelle, l'a fait agrandir et me l'a renvoyée constellée de points marqués en rouge où il me conseillait de faire des recherches.

« M. TRÈVES, sans être jamais venu à Montigny, sans avoir aucun renseignement, m'a indiqué :

« 1° Le « Croc Marin » que je connais bien ;

« 2° et 3° Deux monticules dans un champ à droite de l'église de La Genevraye, en venant de Montigny, lesquels depuis longtemps avaient appelé mon attention et que je suppose être des tumulus ;

« 4° L'Eglise de La Genevraye elle-même : elle est située sur une hauteur qui peut en effet avoir tenté des préhistoriques.

« Quant aux nombreux autres points indiqués par M. TRÈVES et qui peuvent tout aussi bien s'appliquer à des stations ou même à un seul outil préhistorique, le temps m'a manqué cette année pour y faire des recherches, mais je montrerai volontiers la carte de M. TRÈVES à ceux de nos collègues que cela pourrait intéresser et même je pourrais vous la prêter si vous jugez intéressant de la reproduire.

« Veuillez agréer, Monsieur le Secrétaire, l'assurance de ma considération distinguée.

G. JARRE.

« P.-S. — Au lieu de « Croc Marin » ne croyez-vous pas que l'orthographe « Crot Marin » serait préférable ? J'ai entendu souvent donner le nom de crot à une cavité en terre ou en falaise. (Même mot que « Creute » en Champagne). En Berry on disait « Croter » la terre pour Creuser. »

*Le Secrétaire général-Gérant,*

Maurice MORINET.

*Achévé d'imprimer le 31 janvier 1935.*